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为持续巩固校外培训治理成果，坚决防止违规校外培训加重学生课外负担，宁夏近日印发有关
通知，从严查处学科类隐形变异培训、持续强化非学科类培训监管等八个方面部署要求各市、县
（区）认真做好2023年寒假期间校外培训治理工作。 新华社发 朱慧卿 作

纪念核酸检测亭
□ 胡绪全

党的二十大报告提出：“坚持和发展
马克思主义，必须同中华优秀传统文化
相结合”“把马克思主义思想精髓同中华
优秀传统文化精华贯通起来、同人民群
众日用而不觉的共同价值观念融通起
来”。习近平总书记指出：“中华优秀传
统文化是我们党创新理论的‘根’，我们
推进马克思主义中国化时代化的根本途
径是‘两个结合’。”这深刻揭示了中国
化时代化马克思主义理论之树常青的奥
妙所在。

马克思主义是认识世界、把握规
律、追求真理、改造世界的强大思想武
器，是我们立党立国、兴党兴国的根本
指导思想。同时，马克思主义理论不是
教条而是行动指南，必须随着实践发展
而发展，必须中国化才能落地生根、本
土化才能深入人心。中华优秀传统文化
是中华民族的根和魂，是中国特色社会
主义植根的文化沃土。只有把马克思主
义基本原理同中国具体实际相结合、同
中华优秀传统文化相结合，才能始终保
持马克思主义的蓬勃生机和旺盛活力。

中华民族是世界上古老而伟大的民
族，中华文明是悠久而灿烂的文明。中
华优秀传统文化源远流长、博大精深，
是中华文明的智慧结晶，蕴含着丰富的
哲学思想、人文精神、价值理念、道德
规范，积淀着中华民族最深沉的精神追
求，是中华民族生生不息、发展壮大的
丰厚滋养，是我们在世界文化激荡中站
稳脚跟的根基，与马克思主义许多重大
观点具有内在契合性。中华优秀传统文
化蕴含的天下为公、民为邦本、为政以
德、革故鼎新、任人唯贤、天人合一、
自强不息、厚德载物、讲信修睦、亲仁
善邻等，是中国人民在长期生产生活中
积累的宇宙观、天下观、社会观、道德
观的重要体现，同科学社会主义价值观
主张具有高度契合性。100多年来，我们
党坚持运用马克思主义科学的世界观和
方法论解决中国问题、得出符合客观规
律的科学认识，坚持把马克思主义思想
精髓同中华优秀传统文化精华贯通起
来，不断推进马克思主义中国化时代化。

习近平新时代中国特色社会主义思

想是当代中国马克思主义、二十一世纪
马克思主义，是中华文化和中国精神的
时代精华。以习近平同志为核心的党中
央坚持以时代精神激活中华优秀传统文
化的生命力，不断推进中华优秀传统文
化创造性转化、创新性发展，使之成为
治国理政的重要思想文化资源。比如，
坚持人民至上，汲取“民惟邦本，本固
邦宁”“以百姓心为心”的民本理念；促
进人与自然和谐共生，秉承“天人合
一”“道法自然”的天人之道；构建人类
命运共同体理念，彰显“天下为公”“和
衷共济”的博大胸怀；等等。习近平新
时代中国特色社会主义思想坚持把马克
思主义基本原理同中国具体实际相结
合、同中华优秀传统文化相结合，彰显
了高度的文化自觉和坚定的文化自信，
实现了马克思主义中国化时代化新的飞

跃。
实践没有止境，理论创新也没有止

境。习近平总书记强调：“如果没有中华
五千年文明，哪里有什么中国特色？如
果不是中国特色，哪有我们今天这么成
功的中国特色社会主义道路？”“中国走
上这条道路，跟中国文化密不可分。我
们走的中国特色社会主义道路，它内在
的基因密码就在这里，有中华优秀传统
文化这个基因。”我们必须坚持“两个结
合”，坚定历史自信、文化自信，坚持古
为今用、推陈出新，把马克思主义思想
精髓同中华优秀传统文化精华贯通起
来、同人民群众日用而不觉的共同价值
观念融通起来，不断赋予科学理论鲜明
的中国特色，不断夯实马克思主义中国
化时代化的历史基础和群众基础，让马
克思主义在中国牢牢扎根。

彰显高度文彰显高度文化自觉和坚定文化自信化自觉和坚定文化自信

推进马克思主义中国化时代推进马克思主义中国化时代化的根本途径是化的根本途径是““两个结合两个结合””
□ 胡海良

画 中 话 寒假校外培训治理

让平安铺就万家团圆路
□ 刘夏村

时 评

1月 7日，全国春运正式开启，据交通运输部初步分
析研判，2023年春运期间客流总量约为 20.95亿人次，比
去年同期增长 99.5％。春节即将到来，天南海北，不少人
已经或将要踏上春运出行路。一路平安，是我们的共同心
愿，需要我们共同努力。

与往年相比，随着疫情防控进入新阶段，今年春运情
况复杂，面临困难挑战大。安全，是春运工作的重中之
重。各地各部门要落实好党中央国务院决策部署，密切关
注客货流量、天气变化以及疫情发展的不同状况，聚焦
人、车、路、环境等核心要素，采取有力有效举措，全力
保障安全春运。要通过强化客流组织引导、鼓励使用无接
触式服务等方式，做好疫情防控。

农村地区的交通运输安全需格外关注。相关数据显
示，近两年春运期间，农村地区交通事故占比最高。各地
各有关部门要形成治理合力，一方面针对群众返乡、探亲访
友、赶集赶场等出行需求增加强化运力保障，另一方面聚焦
农村客运途经线路、客运场站、渡口等加强执法监管。

随着疫情三年来人民群众累积的回乡过年、探亲访
友、旅游观光等出行需求集中释放，今年春运客流将大幅
增长。踏上春运出行路，每个人要把“安全”二字牢记心
中，遵守各项交通规则，自觉抵制超员、超载、非法营运
等行为，乘坐客车、高速客船等交通工具出行时主动全程
佩戴好安全带。同时，加强个人健康防护，做自己健康的
第一责任人。

面对短期内庞大规模人员流动带来的压力，安全是答
好春运考卷的底线。各相关部门、企业与个人要以底线思
维同向发力，让安全成为繁忙春运的底色，让平安铺就万
家团圆之路。

一
公元二〇二二年十二月二十六日，

就是国家卫健委发布公告将新型冠状病
毒肺炎更名为新型冠状病毒感染的那
一天，我独在小区门口徘徊，遇见殷
君，前来问我道：“先生可曾为撤去的
核酸检测亭写了一点什么没有？”我
说：“没有。”他就正告我：“先生还是写
一点吧，你也毕竟在那里做过很多次核
酸。”

这我是知道的。我所居住的小区附
近，有两个核酸检测亭，一个撤了，另
一个也撤了。没有撤走之前，无论是百
花盛开的阳春，还是赤日炎炎的盛夏，
无论是硕果累累的金秋，还是在滴水成
冰的隆冬，核酸检测亭附近总是排出长
长的队伍。无论男女还是老少，一律戴
着口罩，在志愿者的组织下，一步一步
靠近核酸检测亭，张开嘴巴，让坐在里
面的“大白”拿棉签往嗓子眼边搅上几
搅，然后匆匆离开。我也早觉得有写一
点东西的必要了，这虽然于“阳过”的
人毫不相干，但在“向阳”者，却大抵
只能如此而已。倘使我能够相信真有所
谓“听天由命”，那自然可以得到更大的
安慰——但是，现在，却只能如此而已。

可是我实在无话可说。我只觉得所
住的并非“阴间”。四十多个“阳气”十
足的青年，活动在我的周围，使我艰于
呼吸视听，哪里还能有什么言语？长歌
当哭，是必须在痛定之后的。而此后几
个所谓学者文人的阴险的论调，尤使我
觉得悲哀。我已经出离恐惧了。就将这
作为后“阳”者的一大串文字，放到微
信朋友圈，让在核酸检测亭检做过核酸
的朋友看一看。

二
真的猛士，敢于直面捅向鼻腔的棉

签，敢于正视疯狂传播的奥密克戎。这
是怎样的哀痛者和幸福者？核酸检测亭
确实是高人所设计，以棉签的搅动，来
筛查患者，核酸采样管装着淡红的液体

和微漠的悲哀。在这淡红的液体和微漠
的悲哀中，又给人暂得偷生，维持着这

“半阴半阳”的世界。我不知道这样的煎
熬何时是一个尽头！

我还在这样的城市里“阴”着；我
也早觉得有写一点东西的必要了。圣诞
节过去很多天了，忘却的救主快要降临
了吧，我正有写一点东西的必要了。

三
在千千万万个核酸检测亭之中，只

有小区附近的两个与我有意义。核酸检
测到底有没有必要设置那么多，我曾经
这样想、这样说，现在却觉得有些踌躇
了，我应该对核酸检测亭表达我的谢意
与敬意。核酸检测亭不光是我们一个小
区居民健康的“铁罩衫”，也是千千万万
小区居民健康的“守护神”。

这两个核酸检测亭第一次为我所
见，是在去年春天海棠花开的时候。早
晨起来跑步，突然看到小区外面多了两
个电话亭一样的东西。直到中午，一拨
又一拨的小区居民，纷纷跑到亭子旁边
排队，才有人指着一个亭子告诉我，
说：这就是新放这里的核酸检测亭。其
时我才能将亭子和核酸检测联系起来，
心中却暗自诧异。我平素想，原来街头
也有很多这样的大小的亭子，或者是卖
报纸的，或者是打电话的，居然也可以
用来做核酸。没有核酸检测亭时，都是
在小区里做核酸，摆了一张桌子，全副
武装的“大白”坐在桌子后面，不停地
拿消毒液在桌子前喷来喷去，拿棉签在
居民的嘴巴里搅来搅去。现在到核酸检
测亭做核酸，根本看不到“大白”的全
貌，密闭的亭子挖了个洞，“大白”的胳

膊从洞里伸出来，直捣一张张张开的嘴
巴，仿佛有些惊悚。总之，如果不通知
要做核酸，我也很少主动去核酸检测
亭。只是我也没有想到，很快就和核酸
检测亭永别了。

四
我是看新闻得知，疫情防控政策要

逐步调整的消息。很快便有媒体说，石
家庄发通知让学生复课，又说广州一些
区域不再开展全员核酸检测。但我对于
这些传说，竟至于颇为怀疑。我向来是
不惮以最坏的恶意，来推测一些媒体、
特别是一些自媒体的，然而随着国家治
理力度加大，信口雌黄的人还是少了。
这些媒体说的应该是真的吧？

很快，证明是这些都是事实了，作
证的便是官方的通知。还有不少人发出
开心逛街的短视频，满屏欢欣鼓舞的画
面。有人上传的图片显示，收废品的开
始收购废旧核酸检测亭了。

很快，“新十条”就发布出来了，很
多“层层加码”封控的地方解封了。

但接着就有人说，没有核酸检测
亭，我们哪里去做核酸？

封控，已使我目不忍视了；流言，
尤使我耳不忍闻。我还有什么话可说
呢？我懂得大多数人之所以默无声息的
缘由了。沉默呵，沉默呵！不在沉默中
爆发，就在沉默中灭亡。

五
时间永是流逝，街市依旧太平。核

酸检测亭和当年的报刊亭、电话亭一
样，也像是一个过客，在无垠的历史长
河中也许是不算什么的，但它毕竟给我
们的生活留下不少难忘的记忆。就像我

们手机里存在将近三年时间的“行程
码”，就像超市门口曾经小喇叭提示“进
店请扫码”，就像饭店门口贴的写着“不
能堂食”的那张纸……

然而既然要拆掉，也不必太纠结。
至少，千千万万的核酸检测亭留下过

“大白”的体温，留下过志愿者的声音，
留下过无数市民的身影，也会在微漠的
悲哀中永存微笑的和蔼的旧影。陶潜说
过：“精卫衔微木，将以填沧海。刑天舞
干戚，猛志固常在。”倘能如此，这也就
够了。

六
我已经说过：我向来是不惮以最坏

的恶意来推测一些蹭热度网红的。但这
回却很有几点出于我的意外。一是很多
网红表示支持取消全员核酸检测，一是
不少网红开始分享自己居家勇斗病魔经
历，一是有的网红为网民提供力所能及
的服务。

我目睹全国上下战疫场景，曾经屡
次为之感叹。广大党员、干部带头拼
搏，医务人员白衣为甲舍生忘死挽救生
命，人民解放军指战员、武警部队官
兵、公安民警奋勇当先，广大科研人员
奋力攻关，数百万快递员冒疫奔忙，
环卫工人起早贪黑，新闻工作者深入
一线，千千万万志愿者和普通人默默奉
献……

感染者从发烫的眼光中，依稀看见
了希望；真的猛士，将更奋然而前行。

呜呼，我说不出更多的话，但以此
纪念核酸检测亭！

为加强商品房预（销）售管理，维护交易双方的合法权
益，依据《城市商品房预售管理办法》（中华人民共和国建设
部令第131号）的规定，我们对宁陵县葛天文化城建设有限公
司提交的“葛天文化城 钟祥阁（西区）”项目（坐落于宁陵
县城关镇北护城河南侧信陵湖北侧），申请办理商品房预售许
可证的有关资料进行了审核，并对该项目进行了现场勘查，
认定该项目符合预售条件，现准予预售。预售范围为 09附#
楼。预售许可证号：2022第30号。

特此公告
宁陵县住房保障中心

2023年1月9日

公 告

为加强商品房预（销）售管理，维护交易双方的合法权
益，依据《城市商品房预售管理办法》（中华人民共和国建设
部令第131号）的规定，我们对宁陵县万洋置业有限公司提交
的“万洋·四湖国际广场”项目（坐落于张弓路东侧、信陵
路南侧万洋·四湖国际广场），申请办理商品房预售许可证的
有关资料进行了审核，并对该项目进行了现场勘查，认定该
项目符合预售条件，现准予预售。预售范围为1#楼。预售许
可证号：2023第01号。

特此公告
宁陵县住房保障中心

2023年1月9日

公 告

河南新闻奖
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胡 汤

为三甲医院网上问诊点赞
□ 李方向

1月 4日，记者从广东省卫
生健康委获悉，广东省互联网
诊疗服务持续扩容提质升级，
截至2023年1月4日，入驻“粤
健通”微信小程序互联网医院
服务平台的互联网医院达 160
家，覆盖综合医院、中医、妇
幼、口腔、皮肤、眼科、肿
瘤等不同类型的医院（据1月5
日《南方都市报》）。

由于患者多医院少，不少
患者到医院就诊时当天不一定
能看得了病，如河南省人民医
院眼科医生代淑珍全部实行网
上挂号，一旦放号很快抢光，
现场不挂号，不知道情况的患
者只能白跑一次。既浪费时
间，又浪费了金钱。

互联网技术的迅猛发展，
也为医生给患者诊疗插上了翅
膀。通过互联网技术，医生远
程就可以为患者进行诊断、开
药，公众也渐渐适应了医生网
上诊疗。据统计，2022年 12月

12日至31日仅20天，广东省互
联 网 医 院 共 服 务 124.68 万 人
次，日均服务 6.24 万人次。如
果按一家医院1天1万人次的门
急诊量来计算，广东省相当于
新增设了6家大中型医院。截至
目前，广东省三甲医院已全部
开设互联网医院，为全省居民
提供线上线下一体化健康医疗
服务。笔者发自内心为三甲医
院网上问诊点赞。

医生网上问诊看似一个简
单问诊方式的变化，却可以实
现多方共赢。有效缓解了医院
门诊压力和看病难，也降低就
医交叉感染风险和患者就医的
成本，更缓解城市拥堵和交通
的压力。从目前来看，除广东
省三甲医院全部实行网上问诊
外，其他各省三甲医院开展网上
问诊的还不多。希望国家有关
部门要加快推进网上问诊尤其
是三甲医院网上问诊全覆盖，
以实现多方共赢。

众 议

未成年人禁入KTV
法规不能成摆设

□ 黄启超

眼下正常生活在恢复，休
闲娱乐场所也逐渐回暖，一些
家长想带孩子去KTV唱歌，然
而家长和孩子尚不知，这是被
法律所禁止的。根据新修订施
行的 《中华人民共和国未成年
人保护法》，KTV不允许未成年
人进入。记者调查发现，一些
KTV 的“未成年人免进”警示
标志束之高阁，服务员也并没
禁止未成年人进入。（据 1月 5
日新华网、《北京晚报》）

KTV 不 允 许 未 成 年 人 进
内，就连家长带着自己孩子去
KTV 唱歌也不行。因为未成年
人禁止进入 KTV，这是 《未成
年人保护法》 中明确规定的，
即便是由父母陪同也不行。

《未成年人保护法》立法的
初衷，无疑是为了保护未成年
人。未成年人进入 KTV，对身
心健康不利。首先，KTV 内音
量大，声音分贝高，长时间待
在里面，可能会给听力造成影
响。KTV 包厢里灯光晦暗，绚
亮的电视屏幕又是儿童视力的

“杀手”。其次，KTV内有不好
的现象，比如抽烟、喝酒等，
未成年人耳濡目染，心理上或
将产生不良影响。因此，未成
年人应当遵守法规，对KTV避
而远之。

有了这样的法规，大家就
应当认真遵守。很多家长对这
条法规不熟悉，这从一个侧面
表明，相关部门的司法宣传不
到位。最关键的是，KTV经营者
没有尽到“拒绝”的义务。记者
在调查中发现，有些 KTV 经营
者将“未成年人禁止入内”的标
牌束之高阁，对未成年人来之

不拒，这恐怕不是他们的工作
失误，而是故意为之。道理很
简单，就是为了多挣钱。

与家长不了解法规不同，
KTV 经营者对未成年人的禁令
心知肚明，甚至，他们还与政府
职能部门签署了承诺书。可是，
在利益面前，一些 KTV 经营者
选择了默许，这是对法规的无视
与挑衅。当然，也有一些违规的
KTV 经营者被罚款，比如 2022
年 3 月，成都市一家 KTV 接纳
未成年人，涉嫌违反 《娱乐场
所管理条例》和《中华人民共和
国未成年人保护法》，被成都市
文化广电旅游局处以1.5万元罚
款。这张罚单没有在业界引发
太大的关注，一些 KTV 依然我
行我素，其实就是心存侥幸。

过节带娃去KTV唱歌，这
看似合情合理平淡无奇，但它
却违反了法规。《未成年人保护
法》中的“KTV禁令”，需要家
长的了解和理解，并大力支持
与密切配合。现如今，“KTV禁
令”在某些地方沦为摆设，最
大的原因还是在于KTV经营者
身上。窃以为，这条禁令应长
出尖利的牙齿，多一些对违规
者严查严惩的案例，让法规产
生威慑效应，才能真正保护未
成年人。

另外，政府能否鼓励一些
KTV 经营者进行市场调查，打
造“儿童版 KTV”，让喜欢音
乐、唱歌的孩子能在节假日发
展兴趣爱好？这一点，也值得
考虑。毕竟，现实中，也确实
存在喜欢音乐的孩子，如果他
们在家中吹拉弹唱，容易形成
扰民的噪声。


